



## **Universidad de Artemisa “ Julio Díaz González”**

### **Forum de Historia**

**Tema: La Tregua de Navidad de 1914**

**Autora: Adyth Laura Pozo Pérez (Estudiante de 1.año de la carrera de Derecho)**

#### Introducción

A mediados de 1914, explota la Primera Guerra Mundial conocida en su momento como a Gran Guerra a causa del asesinato del archiduque de Austria Hungría, Francisco Fernández, y de los conflictos entre los países por la obtención de más territorio. Muchos de estos celebraban ya que ser militar era considerando un honor y existían las promesas de que la guerra terminaría rápido. Este trabajo tiene el objetivo de narrar un hecho histórico dónde a pesar de la enemistad entre los bando, un grupo de soldados en medio de una guerra decidirían dejarla de lado para confraternizar con el ser humano que se encontraba debajo del uniforme del enemigo.

#### Desarrollo

Era Diciembre de 1914 y apenas transcurridos los primeros meses desde el inicio de la Primera Guerra Mundial, alemanes y aliados batallaban en los frentes de Bélgica y Francia donde se intentaba frenar su paso desde meses.

Desde sus trincheras, los soldados del imperio alemán y las tropas británicas intercambiaban disparos sobre una franja de tierra de nadie con una considerable cantidad de muertos. Los soldados de ambos lados tenían pocos ánimos tanto por el frío y la humedad, como las plagas de ratas y enfermedades lo que probocó una disminución de los enfrentamientos.

Al llegar la Noche Buena, en varios puntos del Frente Occidental, los alemanes colocaron velas y árboles iluminados en las trincheras uniéndose los aliados en un alto al fuego, algunos de hasta los entonces enemigos empezaron a cantar villancitos luego de escuchar cantar a los alemanes y así sustituirían al silbido de las balas por cánticos navideños. Aunque no se podían ver por la niebla, fueron construyendo una atmósfera fraterna. La tregua surgió entre la tropa pese a los edictos de anticonfraternización tras varias promesas de No Disparo. Poco a poco empezaron a salir de ambas trincheras y para sorpresa de todos no ocurrió ningún disparo.

Así se fueron acercando a la tierra de nadie, comprobando que no eran los seres horribles que les habían contado, sino personas corrientes de una edad parecida y que también echaban de menos a sus familias. Ya eran cientos de soldados de ambos bandos que caminaban por el lugar hablando, sin armas y dándose la mano. El idioma no era un obstáculo ya que varios soldados hablaban el inglés muy bien ya que muchos habían vivido en Reino Unido. En un principio muchos de los oficiales a cargo no estaban de acuerdo con el cese de las hostilidades, pero no pudieron frenar a las tropas que anhelaban un poco de humanidad.

En las primeras horas de ese día, ambos lados empezaron a enterrar a los suyos. En más de un entierro ambos bandos presentaron sus respetos a los soldados caídos ayudando al contrario a cavar tumbas y celebrar ceremonias. Los soldados intercambiaron comida y regalos que les habían enviado desde sus casas, mostraron fotos de sus familiares, incluso un comandante en una de sus cartas escribió que al ver

que un oficial alemán coleccionaba botones, le dió dos de su uniforme para guardarlos de recuerdo. Otro de los comandantes británicos apuntó en su diario como uno de sus informantes fumó junto con el mejor francotirador del ejército alemán, el cual tenía menos de 18 años. Muchos acordaron que la tregua seguiría en vigor por las Navidades.

Soldados que se habían estado matando entre sí durante meses, salieron de sus trincheras empapadas, llegando incluso a realizar algunos partidos de fútbol durante una hora para buscar un momento de paz entre los horrores de la Primera Guerra Mundial, devolviendo durante unas horas el espíritu humano. En un relato de soldados alemanes contaron como habían jugado un partido contra los escoceses los cuales habían ganado 3 a 2. Varias cartas de soldados británicos se referían al juego como completamente abierto en el que decenas de soldados de ambos bandos corrían para tener la oportunidad de patear el balón. La Tregua no terminó de repente, aunque las órdenes de los mandos superiores eran de reiniciar la guerra y disparar a los enemigos que intentaran salir de sus trincheras, en el terreno las unidades que participaron en la tregua procuraron darse tiempo entre sí para poder irse y ser sustituidos por otra unidad.

Estas treguas se repitieron en años consecutivos pese a las restricciones de los mandos superiores de ambos bandos aunque no fueron tan extendidas como las de 1914, sin embargo fueron cesando con el paso de la guerra por la crudeza de esta, por lo que los soldados ya no estaban dispuestos a una tregua.

Varios siglos después dos desedientes de dos soldados, uno alemán y el otro británico, se reunieron en el mismo lugar donde sucedió la tregua de Navidad adornándolo con una cruz y dándose la mano, celebrando el día donde los buenos sentimientos superaron al odio.

## Conclusiones

Esta guerra, que terminó a alargarse por 4 años fue la que más conflicto provocó en la humanidad hasta esa fecha, con un total de 16 millones de muertes.

A pesar de esto la Tregua de Navidad fue y es particularmente significativa debido a la cantidad de hombres involucrados, siendo a menudo vista como un momento simbólico de paz y humanidad, llenando a todos ese día con algo de paz para recordar sus hogares. Fue una oportunidad para salir de la guerra aunque sea un tiempo sin combatir ni tener que vivir en las condiciones inhumanas de una trinchera, siendo así casi considerada como un milagro.

Cruz en honor a los soldados de la Tregua de Navidad



Partido de fútbol realizado entre soldados británicos y alemanes



Foto de soldados británicos y alemanes juntos



Portada de la época del diario británico ilustrando una foto de la Tregua de Navidad



## Bibliografía

Página web de National Geographic por Javier Flores

Página web de BBC News Mundo por Margarita Rodríguez

Página web de En El Nacional escrito por Carlos Balldares Castillo

Canal de Academia Play en colaboración con El Tastero de la Historia